
Rapport moral du président. 

AG Ligue Corse d’Echecs à Bastia, le samedi 23 septembre 2023 
 

 

• Bilan de la saison 2022-2023 
 

C’est le troisième bilan j’ai l’honneur de présider. 

Cette saison a vu une image de la ligue corse rayonnante au niveau national et international.  Un 

rayonnement éducatif qui inspire. Une belle reconnaissance du travail de fond de la Ligue, travail cité et 

les résultats montrés en exemple. 

 

Sportif : 
 

- Succès des grands tournois scolaires de masse  

*Place St Nicolas de Bastia (2000 enfants) ; Palais des Congrès d’Aiacciu (500 scolaires avec un 

jumelage échecs et patrimoine de la ville d’Aiacciu) ; Championat scolaire « di u paese aiaccinu » (250 

scolaires) ; une belle nouveauté cette saison : le tournoi scolaire de Ghisonaccia, regroupant 700 scolaires, 

avec un partenariat de 5000€ pour l’événementiel de la mairie de Ghisonaccia. 

 

-Tournois de haut-niveau : 

*L’open de Bastia crée à l’été 2021 par la Ligue pour une reprise des compétitions internationales, a 

intégré au Corsican Circuit avec l’open de Purtichju en 2022 et reconduit en 2023 (géré par le Corsica 

Chess Club avec la collaboration de l’Echecs Club Ajaccien) a été un grand succès (110 participants à 

Bastia et près de 230 joueurs à Purtichju dont une quarantaine de joueurs titrés et une vigtaine de pays 

représentés.) 

*L’open de Balagne, avec la participation du champion de France de parties rapide Laurent Fressinet. 

*1er Championnat d'Échecs des Villes organisé par l'European Chess Union (ECU). Une belle occasion de 

jouer contre des capitales comme Londres, Stockholm, Madrid, Prague, Athènes ou encore Kiev.  

L’objectif avoué était de finir dans le top 10. Objectif atteint : le Corsica Chess Club se hisse à la 6e place. 

*La sélection jeune corse remporte le « Junior Winter Challenge », match amical entre l'Italie et la Corse, 

*Elora Micheli (championne de France en titre en U16) a participé au championnat du Monde en 

Roumanie (66e).  

 

-Compétitions individuelles et par équipes 

La saison 2022-2023 connaît une légère augmentation un nombre de licences sportives (de 570 à 614), et 

stable pour les licences territoriales (autours de 6400). 

*Le championnat par équipes de la Ligue s’est bien déroulé et la formule sera reconduite la saison 

prochaine. 

*Nous n’avons pas renouvelé notre participation à la coupe 2000, préférant nous concentrer sur la « coupe 

de la mixité ». Un beau succès pour une première. Le Corsica chess club s’est qualifié pour la finale. 

* Doublé UNSS, le collège Giraud, champion de France et le lycée Giocante, également champion de 

France. L’université de Corse termine 6e au championnat de France. 

*Excellents résultats au championnat de France jeune dans la catégorie fille U16 : Calypso Deladerrière 

(Bastia) est vice-championne, Elora Micheli (Fium’Orbu) est 3e et Emma Grisoni (Bastia), 4e. 

 

- Principaux axes maintenus et confortés : 

*Le développement de masse (6000 élèves, 60 écoles, 250 classes, 5500 séances d’enseignement 

théoriques). Je tiens à remercier tous nos formateurs pour le travail formidable qu’ils font dans les écoles 

et dans les clubs pour développer notre discipline et voudrait rappeler que c’est cela notre activité 

principale. Notre philosophie est que le jeu d’échecs, le sport échecs, à travers les valeurs transmises, soit 

un accompagnement pour les enfants pour les aider à devenir des citoyens de demain. 

 

* Le scolaire, la lutte contre les inégalités, l’accès à la pratique sportive au plus grand nombre, handicap 

et santé, formation et détection, organisation d’évènements internationaux, promotion de la langue corse 

et surtout promouvoir la mixité de notre sport (le championnat jeune sera totalement mixte dès cette 

saison). 



Economique : 
 

- Un soutient institutionnel important :  

*Renouvellement de la convention triennale avec le volet sport de la Collectivité de Corse par le biais du 

sport (une convention pour un montant de 330 000 €). 

* Subvention par le volet formation de la Collectivité de Corse (65 000€) 

*Le Rectorat (20 000€). 

*Communautés d’agglomérations, les différentes mairies… : 20 000€ sur facturation et 42 000€ en 

subvention. 

- L’autorisation de découvert de la BNP est passée de 150 000 € à 1000 000 €, pour coller au plus près à 

nos besoins.  
 

La situation globale est saine, avec un budget équilibré (+ 500€ sur un budget autours de 

500 000€). Nous avons renouvelé le partenariat avec Air Corsica et la Socobo. Les sponsors privés sont 

difficiles à trouver. Ce sera la priorité absolue est d’augmenter le financement privé (par exemple pour le 

tournoi de Quenza en juillet 2023, le parrainage de « Strategie and Corp » a été de 30 000€, une 

campagne d’appel aux dons a été mis en place et sera développé…) 

 

Communication : 
 

Une très bonne présence de la Ligue sur les différents réseaux sociaux avec une visibilité 

importante du site de la Ligue, du site scacchi in lingua corsa, du facebook et d’autres réseaux sociaux (X, 

instagram…). Une bonne couverture médiatique territoriale (Corse Matin, Corsenet info, l’informateur 

Corse, Arritti, Tempicorsica, RCFM, Via Stella, Telepaese …), national (l’Equipe magazine) et 

international (le Guardian, le courrier international). 

La finalité de cette visibilité est notre bonne image et notre dynamisme auprès des institutionnels 

et cela va aider dans la recherche de sponsors (suite à l’article du gardian, a Ligue a été contacté par 

chesskid et nous travaillons concrétiser un partenariat). 

 

 

• Perspectives 

 
- Poursuivre l’enseignement de masse et développer les liens, entre écoles et clubs pour augmenter le 

nombre de licences sportives. 

- Travailler avec la Fédération et le Rectorat pour mettre les échecs comme option au bac. 

- Développer nos relations avec l’Université et la Fondation Universitaire. Le championnat de France 

universitaire devrait se jouer en corse en février 2024 – cela ne sera officiel que fin septembre. 

- Développer nos relations avec l’association des pays Méditerranéens (organisation de championnat…) 

- Poursuivre et développer la langue corse à travers les échecs, développer le lien intergénérationnel 

- Priorité au développement de la mixité dans notre sport. Nous intégrons cette année, la mixité dans 

toutes les compétitions organisées par notre ligue, embrassant ainsi toutes les catégories d’âge, ainsi que 

le championnat de Corse des jeunes en accord avec la FFE. 

- Mettre en place un modèle économique viable de la Ligue avec une part de financement privé plus 

important. Trouver des partenaires privés, d’une façon ponctuelle (un tournoi, un événement) ou d’une 

façon plus structurelle (sur un projet : enseignement dans les écoles, mixité, école de la citoyenneté…). 

 

 

• Conclusion 
 

Les échecs comme école de la citoyenneté est et reste notre philosophie. Les articles, notamment du 

Guardian (repris par le « courrier international » et partagé par le champion du Monde Vishy Anand sur 

son compte X), montrent un beau rayonnement éducatif de la Corse. C’est un bel encouragement à 

poursuivre notre travail sur le terrain. 

 

 

Akkha Vilaisarn, 

     Presidente di a Lega Corsa di Scacchi. 


